
一周财经言论

本报记者 张頔 整理

在挣钱时，如何才能达
到离钱近，离事远，离是非更
远的最高境界？如何才能有
效地与他人沟通、结交朋友、
提高个人实力？民营公司如
何才能走出“原罪”？在处理
政商关系时，如何才能做到

“常在河边走，从来不湿鞋”？
制度建设与效率优先在公司
治理层面如何考量？在多元
化发展与专业化道路上，管
理者应当如何选择？

在这本书里，被称为商
界思想家的冯仑以诙谐、麻
辣的文字对以上问题给予了
解读。当把这些东西拿来和
读者分享，冯仑说，他也感受
到生命的宽处就在脚下。

创富荐书

《行在宽处》
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叶大清：全国60%的小
微企业拿到贷款的平均利率
是24%

“银行是惠而不普，而小
贷公司、P2P是普而不惠，全
国60%的小微企业拿到贷款
的平均利率是24%，每个月
是2%，其实是很高的。”

——— 互联网金融网
站融360的CEO叶大清
说，在利率偏高的同
时，贷款的批准率却
偏低，该网站曾经做
过几千家金融机构将
近4万款贷款产品，全

国综合批准率是10%，实
际是很难看的数字。

“谁制定游戏规则，规则
就为谁服务。如果民营企业
能参与制定规则，才能真正
保护民营企业。”

——— 北京大学光华管理
学院教授王建国说，保护好
财产安全和人身安全，民营
经济自然就发展了。而法治
保护民营经济发展，根本问
题在于要建立权力制衡的限
制结构，来保护企业家的人
权和产权。

“前段时间我去拔牙，我
觉得拔牙和结构调整很相
似。我一坐在牙科的躺椅上
就高血压，害怕。在这个结构
的阵痛期，千万别把企业弄
成高血压，要先稳住它。然后
呢，拔牙的时候，也就是调整
产业结构的时候，可以先打
麻药，别不打麻药就动手，直
接把企业疼晕过去。最后呢，
就是费用问题了。我知道，拔
牙是公费的，种牙是自费的，
我们结构调整中能不能让种
牙也变为免费，要保证企业
的生存，让企业拉动就业。”

——— 国家统计局总经济
师姚景源将产业调整比作拔
牙。

“他们火是因为他（褚时
健）被关起来了，他要不被关
起来大家不关心他。一个老
头种的橙子再好，他要不被
关起来你能认识他吗？你不
会理他的。”

——— 为了改善和恢复阿
拉善地区生态环境，阿拉善
SEE生态协会自2009年开始
引导当地农户种植节水沙漠
小米。近日任志强为这种小米
做推广时，谈到了对农产品贴
上个人品牌标签的看法。

麦刚：

互联网很美

风险也很大

中国青年天使会副会长、
创业工厂创始人麦刚有着10年
的投资经验，此次参加海尔创
客总决赛，他非常看重雷神这
类小微主，很大因素是因为这
些创业者都是从事“水泥加鼠
标”这种既从事制造，而又带有
互联网性质的行业。

现在，麦刚已经对单一的互
联网投资感到累了，“珍爱生命，
远离互联网”成了他的口头禅。
从行业角度讲，麦刚认为中国的
互联网行业竞争非常惨烈，大公
司恨不能把钱都赚光了，小公
司恨不能把大公司的创意都抄
了来，再加上没有实体制造经
营，虽然可能会产生巨大的收
益，但是风险性很高。

在他看来，一个有发展潜
质的互联网企业应该具有大数
据支持、互动性、平台建设、创
新发展、适当的跨界经营等多
种特质。但是现在来看，很多国
内的互联网新兴企业都是只有
其中一两点。

现在，麦刚投资的项目基
本都是“水泥加鼠标”，本质上
就是传统行业利用互联网来创
新的那类项目。

但这也不代表单纯的互联
网公司会被麦刚一棍子打死。

“我也会看，只是很难发现亮
点。保持学习和一种敏感度，万
一这是个最后的机会呢？但是
从概率上来讲，这是个小概率事
件。”过去几年，麦刚累计投资了
近50家公司。“死掉的有大概1/
3，不死不活的1/3，退出或者不
错的有1/3，我从来不去换掉创
业者，死就死了，亏就亏了，这个
自信和宽容还是很重要的。”

麦刚对创业者几乎来者不
拒，无论相识与否。做投资这么
多年，有一两单项目发生过不
愉快，但麦刚认为，只有极少数
人才会心怀不轨地来骗钱。

张敏：

创业者会瞎扯淡

但信任他们也是必须的

几年前，合力投资创始人
张敏的初始投资资产还很少，
只有几百万元。不过他还是用
这些有限的资金，投资了几十
个项目，最后一多半失败了，也
有少部分成功的，其中就包括
著名APP软件墨迹天气。

在做了两年天使投资人
后，虽然项目方面败多胜少，但
张敏的资产却从一开始的几百
万元上涨到了9000万元。

几个月前，张敏考察一个
项目，谈了半天发现这个项目
纯属是忽悠。创业者描述得很
高大上，但是没有一丁点实际
操作意义，不过好不容易跑过
来了，张敏还是给这个创业者
投了几万块钱。“有时候我都是
在跟着感觉走，就算心里很抵
触，也要告诫自己，要辩证地看
问题。总之一句话，选择什么样
的企业，关键是要看创业者能
不能打动我。”

“中国的天使们一直是在
用没有翅膀的身体体验着天堂
的规则。不仅支持晚上做梦，还
支持白天做梦。当然天使投资
人有做美梦的时候，也有做噩
梦的时候，而一个美梦可以消
灭或者弥补100个噩梦。”张敏
说，天使投资人都要会“做梦”，
并且“一个不能做梦没有梦想
的投资人不是好天使”。

张敏用一幅图来总结自己
的发言。图片上，一只虾用绳子
拉着一颗鸡蛋。“有时候，创业

者的话就是瞎扯淡。我投资了
这么多项目，成功率只有20%，
但是却能换回来20倍收益。作
为天使投资人来讲，我们虽然
明知创业者的话是瞎扯淡，
但有时还会鼓励他们。因为
要想自己成功，就必须帮助
创业者成功。作为天使投资
人，你的价值就在帮助创业
者实现成功的基础上，所以

信任他们是必须的。”

雷军：

只投熟悉的行业

在投资圈内，相比周鸿祎的
“冲动”，雷军在投资行业和项目
的选择上则要谨慎得多。

1998年互联网热潮传到中
国，雷军创办了卓越网，但电子
商务真正赢利还得等到10年
后。在运作卓越网4年多后，
雷军以7500万美元的价格将
卓越网卖给亚马逊。这之后，
雷军又一次开始了对互联网
进行思考，得出“未来十年的热
点是移动互联网”等结论。

确定好大的投资方向后，雷
军面对其他行业的投资邀请一
概回复“我不懂”，“确实是不懂，
不熟的领域怎么出主意？出的主
意也是瞎扯嘛。”在尚未思考清
楚别的有潜力的行业时，雷军
说，自己是不会妄加行动的。

2007年，雷军的很多朋友
都跑去投资房地产、煤矿、金
矿、锡矿等传统行业，雷军不为
所动。到了2008年底，好多投资
矿业的人都来告诉雷军，自己
赔了，赔得“丁零当啷”的。

聊起投资兴趣广泛的老友
周鸿祎，雷军笑着说，“羊奶这
个项目，鸿祎他们找我，最后我
还是一分钱没投。乳制品行业，
我真的不懂！”“还是要将爱好
跟业务分开，跟投资分开，做自
己懂的东西，把握比较大。”

徐小平：

徐式三问

相对于只投熟悉的行业的
雷军，真格投资创始人徐小平透
露，自己选择创业者投资的标准
是三句话：你学过什么，你做过
什么，你有没有号召力。

这三点，其实是看创业者
的学习能力、工作能力和组建
团队的能力。与徐小平给出的
创业建议也相吻合，他觉得如
果创业者感到疑惑不知道自己
要做什么，那就应该问自己三
个问题：我会什么？我爱什么？
我有什么资源？

北大法律系学生张天一做
的是湖南米粉，“为什么做这
个？”徐小平问张天一。“他说我
爱这个，我说你会这个吗？他说
因为我爱这个，所以我就拿出
我法学硕士的这个智商，来研
究这个。我曾经说你是不是要
请一个烹饪师，他说不，我就要
把我心中所爱做出来，我说你
到底爱什么东西？他说他爱的
是家乡的滋味、母亲的滋味、童
年的记忆。我听了以后，当场
说，‘我们投了。’”

你有本事抓住一个“天使”吗？

别别担担心心，，风风投投师师都都会会做做梦梦

转型最大的痛点

在于人

显然，海尔版的工业4.0，与
张瑞敏苦心打造的“人单合一”
商业模式紧密相连。没有“人单
合一”这种模式，工业4 .0也无从
谈起。而围绕“人单合一”的商业
模式进行的内部变革，在海尔这
家大型制造业企业中已经整整
进行了9年。直到去年6月，张瑞
敏在沃顿商学院的一场演讲中
透露出“裁员”信息，才使各界赫
然关注到在海尔内部进行的这
场低调而激烈的变革。

这个时候，张瑞敏已经将
这个拥有6万名员工的企业拆
分成了2000个小微组织。

就在这次研讨会上，参会
嘉宾提出的最集中的一个问题
是：张瑞敏为什么要亲自拆掉
海尔？而张瑞敏的答案，就在时
长近一个小时的现场演讲《海
尔互联网模式的9年探索》中。

在演讲中，张瑞敏阐述，自

己为什么坚持9年做一件事———
打造人单合一的商业模式，最终
的目的就是让海尔真正成为一
个互联网时代的企业。但这样的
探索，必然是颠覆性的，倘若不
打破过去赖以成功的因素，就没
有办法在这个时代生存。张瑞敏
在海尔发动的所有变革的指向，
就是打穿自己的边界，消解海尔
作为一个制造企业的属性。

在媒体聊天会上，张瑞敏坦
言，我是这艘船的设计师，本来
辛辛苦苦打造起来的船，现在要
亲手把它拆掉，这才是最难的。

而在比尔·费舍尔眼里，海
尔这些年来五次转型，最可贵的
一点是未雨绸缪，在行业远未成
熟时就已经开始考虑创新。而在
同一时刻，很多企业还在单纯追
求利润最大化，根本无暇顾及创
新、变革。这时往往也是很多企
业洋洋自得的时候。

在与会嘉宾胡泳看来，按
张瑞敏设计的这个方向走的
话，海尔肯定不是原来人们脑
子里想的海尔——— 一个主要制

造冰箱、洗衣机的公司，这个过
程注定是很痛苦的。

而转型最大的痛点还是来
自于人，尤其是来自于企业中
层。胡泳认为，如果大部分人能
转过来，就意味着企业能够转
型成功。在海尔，相当一批中层
是比较吃力的，毕竟这个管理
思维是天翻地覆的，完全不是
制造业原先那一套。

消费电子行业评论员刘步
尘则认为，从传统行业走过来
的人，是很难接受并适应海尔
这种切肤之痛的。海尔的“三
化”——— 企业平台化、员工创客
化、用户个性化，最关键的是员
工能不能成为创客。新模式与
旧模式的最大区别在于，“人单
合一”不养闲人，每个人都必须
承担风险，每个人都必须为生
存而战，而旧模式可以有大量
的“滥竽充数者”。

而现实的难题在于，并不是
每个人都适合“做自己的CEO”，
这些人适应“人单合一”的模式
就比较难。而在新模式下，作为

一个拥有6万员工的企业由一条
命变成千条命，企业的风险小
了，员工的风险大了。这样一来，
改革推进的难度会很大。

在制造业转型升级工业
4 . 0的新形势下，海尔的变革
必将会受到更多的审视与关
注，何去何从，如何处之，这不
光是海尔需要思考的问题，更
关乎中国制造业的未来路径。

来自海尔官方的数据显
示，2014年，海尔实现营收2007
亿元，同比增约200亿元。而利
润则达到150亿元，同比增长
39%。这一数字超出了大家的
想象。刘步尘认为，“如果这些
数据是真实的话，则意味着海
尔中国家电老大的地位不是在
削弱，而是在强化。”

2000亿元，这是目前中国
家电企业的新高度。而这一业
绩，是在海尔在管理模式大变
革的背景下实现的。

“制造业必须互联网化，想
都不用想，不然就退出舞台。”
张瑞敏在演讲中这样说。
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投资什么样的项
目？选择标准是什么？

“优势就是有钱”的国民
老公王思聪每天会收到
很多私信，除了想要给
他生孩子的，就是想跟
他要投资的。

“我想认识真正有想
法的人，真正有创造力的
人，能够产生伟大的产
品。”也正因为有钱，王思
聪可以不急着要投资回
报，可以慢慢选择自己想
要投的项目。1月8日，海尔
创客大赛决赛上，来自全
国多个顶尖团队的风险投
资者亮相，前来物色合适
的投资对象。那么，这些风
投师的眼光又是怎样的
呢？

本报记者 姜宁

创业者们靠什么打动风投？当年马云就是凭眼睛里冒出的激情，让孙正义动了心。 姜宁 摄
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